



Mi Universidad

Control de lectura

Amanda Eugenia Torres Zamorano

Parcial II

Antropología Médica II

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

Medicina Humana

Semestre II

Comitán de Domínguez, Chiapas a 26 de abril de 2024

Amanda Torres

09/04/2024

Los Modelos Médicos en México

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

• La salud pública es un campo complejo que aborda el fenómeno de la salud-enfermedad en su dimensión social y biológica, dando lugar a diversos modelos explicativos que interpretan las condiciones de salud-enfermedad y las prácticas para transformarlos. Estos modelos han evolucionado con el desarrollo de la sociedad y su percepción del fenómeno, reconociendo la importancia de los procesos sociales en la producción de las condiciones colectivas de salud-enfermedad. A pesar del avance conceptual en salud colectiva, las políticas y ideologías que priorizan lo individual y lo privado, relegando lo colectivo y lo público, dificultan la implementación de enfoques sociomédicos que promuevan la equidad y la ciudadanía. La identificación y discusión de las diferencias entre estos modelos adquieren importancia, ya que aunque todos reconocen la importancia de lo social, difieren en la interpretación de los procesos sociales, el papel que desempeñan en la determinación de las condiciones de salud, y enfoques de investigación concretos. Las corrientes sociológicas principales que han influenciado el pensamiento en salud son las teorías del consenso y las teorías del conflicto. Las primeras, denominadas tesis conservadoras, enfatizan el equilibrio y la funcionalidad del orden social, mientras que las segundas plantean el cambio social como resultado de contradicciones entre grupos sociales y atribuyen la desigualdad a la

Norma

Medicina Náhuatl

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Amanda Torres
16/04/2024.

Mesoamérica, hogar de los pueblos nahuas, fue el escenario de una notable transformación cultural desde cazadores nómadas hasta agricultores de alta cultura. En el siglo XVI, esta región se extendía desde Sinaloa hasta el río Pánuco al este, y abarcaba Belice, Guatemala, El Salvador, partes de Honduras, Nicaragua, y Costa Rica. Aunque diversa en etnias y lenguas, compartían una base cultural común, centrada en la agricultura de maíz, frijol, calabaza y chile, con técnicas limitadas pero eficientes como la irrigación y las chinampas. Los grupos sociales, llamados "calpuli" en náhuatl, estaban inicialmente ligados por lazos familiares, con vínculos políticos, religiosos, administrativos y militares. Las élites dirigían obras comunales, relaciones exteriores, instituciones culturales y la guerra, que a menudo servía como fuente de riqueza para los poderosos y de pobreza para los débiles. La metalurgia se centraba en objetos suntuarios, mientras que la industria lítica proveía herramientas y armas. El comercio, a pesar de la falta de animales de carga, estaba altamente desarrollado y era controlado por las élites poderosas. Alianzas entre ciudades dominantes buscaban estabilidad política. Los centros de población tenían un núcleo político y ritual, con áreas agrícolas gestionadas por los calpuli de forma autónoma en algunos aspectos pero unidas administrativamente. La diversidad cultural en Mesoamérica, con grupos como los mayas,

Norma

Amanda Torres
23/04/2024

Medicina Tradicional Mexicana

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

El apoyo que recibe la medicina tradicional en México y cómo esto se relaciona con las directrices de la Organización Mundial de la Salud (OMS). El hecho de que la OMS tenga una estrategia específica para el apoyo a las medicinas tradicionales y alternativas resalta la creciente atención que se le está dando a estas prácticas a nivel global. Sin embargo, como señalas, existe una contradicción en el enfoque de la OMS. Por un lado, se impulsa la adopción de la medicina tradicional en los sistemas de la salud de los estados miembros, incluido México, pero por otro lado, se exige una reglamentación basada en investigaciones seguras y eficaces. Esta dicotomía refleja los desafíos que enfrenta la integración de la medicina tradicional en sistemas de salud modernos, donde se busca equilibrar la preservación de la cultura y las prácticas tradicionales con la necesidad de evidencia científica sólida. El punto sobre cómo se percibe a menudo la medicina tradicional como menospreciada es relevante y destaca la importancia de reconocer y respetar las prácticas de sanación arraigadas en la cultura y la historia de un país. El comentario de la Dra. Claudia Ponce de León Hill resalta la complejidad de la terminología utilizada para describir a los practicantes de medicina tradicional como el término "chamanes". Su observación sobre el aura de misticismo que

Norma

Referencias bibliográficas.

Austin A.L. (2017), Textos de medicina náhuatl. México, Universidad Autónoma de México Instituto de Investigaciones Históricas, recuperado de: https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf, consultado el 25 de abril del 2024.

López Arrellano, (1994), Modelos Sociomédicos en Salud Pública: coincidencias y desencuentros, México, Salud Pública, recuperado de: [Vista de Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. \(saludpublica.mx\)](#), consultado el 25 de abril del 2024.

Steve Saldaña, (2020), Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería, Xataka México, recuperado de: [Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería \(xataka.com.mx\)](#), consultado el 25 de abril del 2024.